

# Mouvements de la Réforme (3ème partie)

Différents groupes religieux sortirent du mouvement anabaptiste en Europe. Certains cherchaient simplement à réformer l'Église catholique, alors que d'autres étaient décidés à couper tout lien catholique. Cette leçon examine trois groupes qui se séparèrent du catholicisme et formèrent de nouvelles dénominations.

## Les Quakers

Les Quakers, conduits par George Fox (1624-1691) et James Nayler (env. 1618-1660), se firent remarquer en Angleterre aux alentours de 1650. Nayler, décrit comme un "fanatique à moitié fou", fit tomber le discrédit sur ce groupe. On dit que les membres troublaient les cultes des autres Églises en appelant leurs prédicateurs des faux prophètes et des faux témoins. Finalement, Nayler fut arrêté, fouetté et marqué au fer rouge.

Fox rejeta les tendances fanatiques de Nayler. Ses disciples montrèrent une piété personnelle profonde, s'opposant à la guerre et refusant de prêter serment. Ils s'opposaient à tout sacrement et tout ordre religieux.

## L'Église réformée hollandaise

En 1567, aux Pays-Bas, le duc d'Alva commença une persécution des disciples de Jean Calvin et d'Ulrich Zwingli ainsi que des anabaptistes. Cela poussa beaucoup de Hollandais à fuir vers l'Angleterre où ils furent reçus avec bonté et où ils purent adorer suivant leurs convictions. C'est ainsi que débuta l'Église réformée hollandaise<sup>1</sup>.

## L'Église presbytérienne

Bien que Jean Calvin n'ait pas fondé une dénomination précise, son système de doctrine, le calvinisme, est souvent associé à l'Église presbytérienne. Plusieurs Églises qui ne sont pas presbytériennes acceptent aussi les points de vue calvinistes.

John Knox (env. 1513-1572) introduisit le calvinisme en Écosse. Son influence fut telle que le Parlement écossais chassa les évêques (L'Église d'Angleterre). Le "Premier livre de discipline", élaborant l'ordre et le maintien de la nouvelle Église écossaise, fut écrit en 1560 ; en 1592 le Parlement écossais proclama le presbytérianisme la foi officielle de l'Écosse<sup>2</sup>. L'Association de Westminster (juillet 1643 - février 1649) rédigea la Confession de foi de Westminster qui devint la base de doctrine du presbytérianisme anglais et américain.

L'Église presbytérienne fut introduite en Angleterre en 1572 par le puritain Thomas Cartwright. Ses pamphlets, contre l'Église d'Angleterre et sa forme de gouvernement épiscopale, furent largement distribués et entraînaient la fondation de l'Église presbytérienne en Angleterre. Francis Makemie (1658-1708), le "père du presbytérianisme américain", organisa l'Église presbytérienne dans l'État du Maryland aux États-Unis en 1684. Le mot "presbytérien" décrit la forme de gouvernement adopté par cette Église, c'est-à-dire une gestion par des anciens. Cela différencia ce groupe de l'Église d'Angleterre dans laquelle les prêtres dominaient<sup>3</sup>.

---

<sup>1</sup> F. W. Mattox, *The Eternal Kingdom, A History of the Church of Christ* (Delight, Ark. : Gospel Light Publishing Co., 1955), 280.

---

<sup>2</sup> L. G. Tomlinson, *Churches of Today* (Nashville : Gospel Advocate Co., 1964), 43.

<sup>3</sup> Mattox, 281.

## CONCLUSION

Pourquoi la Réforme ne réussit-elle pas ?  
(1) Les dirigeants essayèrent de réformer le système existant au lieu de revenir au modèle original de Dieu pour l'Église. (2) Ils développèrent des systèmes théologiques rigides qui devinrent des normes d'orthodoxie et des motifs de division. (3) Leurs disciples n'apportèrent

que rarement des améliorations après leur mort.  
(4) L'établissement d'Églises d'état n'était qu'un transfert de l'Église catholique.<sup>4</sup>

---

<sup>4</sup> Cette leçon est adaptée de V. Glenn McCoy, *Return to the Old Paths : A History of the Restoration Movement* (Yorba Linda, Calif. : McCoy Publications, 1998), 41-43. Avec permission.